

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.

Viernes 21 de setiembre de 1860.

NÚM. 571.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet, 7.

Sale el sol á las 5 horas y 47 minutos.  
Pónese á las 5 horas y 58 minutos.  
Sale la luna á las 4 h. y 59 m. de la tarde.  
Pónese á las 4 h. y 43 m. de la noche.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 12 de setiembre.

La corona de las Dos Sicilias que con tanta energía y tan heroico esfuerzo, digno de mejor causa, sostuvo Fernando II, cae de las sienas de su hijo hecha pedazos al soplo de la revolucion italiana.

Nosotros, como buenos monárquicos, lamentamos profundamente el triste suceso que priva á una dinastía de su posicion reconocida, y no podemos menos de deplorar la frecuencia con que en esta época van derrumbándose los tronos y apagándose el brillo de las antiguas monarquías.

Nada mas terrible que un acontecimiento de esta clase, en el cual tienen mucho que aprender, si ha de servir de provechosa enseñanza, los pueblos y los reyes.

Ha llegado el tiempo de las grandes espriaciones y así como Dios manda á los pueblos diversas calamidades, para que paguen sus culpas y sus crímenes, manda tambien á los reyes momentos de angustia y horas de amargura, como castigo de sus faltas, de sus vicios, de sus torpezas y sus errores.

Una catástrofe como la ocurrida al monarca napolitano, únicamente la permite la Providencia de cuando en cuando, para que sirva de ejemplo á las generaciones presentes y futuras.

El rey de Nápoles cae sin que un enemigo le arroje de su trono, sin que las naciones se unan para derribarle, sin que los pueblos se levanten unánimemente contra él. Cae por la fuerza de las circunstancias, cae arrastrado por su propio descrédito, cae entre el desden y la indiferencia de sus súbditos.

Y nadie, sin embargo, ataca la vida privada de ese monarca ni la de su familia; nadie le tacha de inmoral, de soberbio, de vicioso, de entregado á innobles pasiones ni á sentimientos poco dignos.

¡Oh! En este caso hubiéramos tenido que lamentar un fin mas trágico á la última hora del reinado de Francisco II porque los pueblos, en esos momentos terribles y supremos, apuran la copa de la venganza y á veces de la justicia.

Los errores y las torpezas del desgraciado monarca napolitano han consistido en la fatal marcha política que viene siguiendo desde la muerte de su padre.

Sin esperiencia para gobernar sus pueblos, entregado á una camarilla que le empujaba hácia el precipicio, ha tenido una venda ante sus ojos hasta los últimos dias de su reinado.

La ceguedad de algunos monarcas, en circunstancias dadas, les conduce indispensablemente al abismo, á donde á veces arrastran consigo millares de víctimas inocentes, que por adhesion y afecto perecen en la lucha.

Nada hay mas triste para un soberano que la indiferencia de sus pueblos. Si el trono se derrumba á impulsos de la ira popular, el mon-

do compadece al monarca derribado, creyéndole acaso víctima de un injusto encono ó del desenfreno de la pasion política.

Pero cuando, por el contrario, en vez de acompañarle en su caída el estruendo del cañon, el zumbido de las balas y el grito de los demagogos, le despide una sonrisa de lástima y desden que le dirigen sus súbditos, entonces el mundo comprende que aquel rey no desempeñaba dignamente el gravísimo cargo de gobernar sus pueblos.

Así ha sucedido á Francisco II.

En medio del tranquilo silencio de sus súbditos ha tenido que abandonar la capital de su monarquía, perseguido, no por la sombra de la revolucion, no por la sombra de Garibaldi, sino por la sombra de su propia conciencia, que le atormentaba, por el sordo clamor de su pueblo, que hace tiempo le pedia un buen gobierno y una reforma política, que no supo darle.

¡Grande y provechosa enseñanza para los reyes!

Hemos visto en breve tiempo caer los tronos de Parma, Módena y Toscana. Hoy vemos derribarse el de Nápoles, mas importantes que aquellos.

Cuatro príncipes destronados, errantes por Europa, demostrarán el incremento que ha tomado en esta época la teoria del derecho que tienen los pueblos á darse la forma de gobierno que mejor les acomode.

El abandono en que las naciones extranjeras dejaron en el trance fatal á los monarcas caidos, prueba ó que la Europa mira con indiferencia estos sucesos, ó que reconoce el derecho que antes mencionamos.

Al acontecimiento que acaba de verificarse en Nápoles han concurrido circunstancias tan especiales, tan notables, que no pueden menos de llamar profundamente la atención de los hombres pensadores.

Un puñado de voluntarios, bajo la bandera de la unidad italiana, penetra en la isla de Sicilia. El pueblo responde al llamamiento, y el ejército real, fuerte y poderoso, depona las armas despues de muy ligera resistencia.

La escuadra napolitana, que podia haber aniquilado, casi sin disparar un cañonazo, las débiles lanchas en que Garibaldi trasportaba al continente sus tropas, permanece impasible, presenciando el desembarco.

La capital de las Dos Sicilias está tranquila, y sin embargo, el monarca huye de ella á refugiarse en Gaeta.

Garibaldi penetra en Nápoles, solo, sin ejército, y es aclamado con entusiasmo, y proclama la monarquía italiana bajo el cetro de Victor Manuel.... y no hay una voz siquiera que se levante en pró del antiguo rey, en favor de la dinastía de los Borbones!

¡Terrible venganza de un pueblo indignado!

El suceso, pues, que en estos momentos embarga la atención de Europa no puede menos de ser providencial, y aparte del natural sentimiento que inspiran las amarguras de un monarca, los trastornos de un pais y el despres-

tigio en que caen, por desgracia, principios altamente salvadores, acaso sirva como severa leccion de provechosa enseñanza.

La camarilla que rodeaba al rey de Nápoles, la que tal vez halagándole con el incienso de la adulacion y dejándole vivir en el mayor abandono respecto á la marcha política de su gobierno, le ocultaba el verdadero estado del pais, no dejando llegar á sus oidos, ni los clamores de los súbditos, ni los consejos de las personas sensatas, es la que sin duda alguna le ha conducido al precipicio.

Nosotros, que acostumbramos á decir siempre la verdad, aunque sea contra nuestros propios intereses, nos creemos en el caso de hacer estas reflexiones, ante el espectáculo que está ofreciendo la cuestion napolitana.

La época que atravesamos es fatal; la revolucion y el indiferentismo luchan contra la autoridad y el derecho; los pueblos se acostumbra á ejercer, en casos dados, su voluntad omnimoda; las naciones callan y reconocen la teoria de los hechos consumados.

Nunca mas que ahora ha sido necesario un talento profundo, un tacto exquisito para dirigir los negocios del Estado.

Los pueblos ven, oyen, tal vez sufren.... y callan; pero llega la hora señalada por la Providencia, y entonces contemplan indiferentes la destruccion del poder mas alto y respetable.

¡Alerta, pues, los que tienen que velar por la dicha de sus pueblos y la seguridad de de sus tronos!

—La Epoca discurre sobre la inminencia de la guerra entre Roma y el Piamonte, y calculando sus resultados, cree que treinta mil hombres de tropas heterogéneas con que cuenta el Papa, aun que se hallen regidos por un general ilustre, han de ser imponentes para repeler á los aguerridos batallones piamonteses que triunfaron en Magenta y Solferino, y que siempre han gozado de una brillante reputacion militar en Italia. Aunque Lamoricière lograra, lo que parece poco probable, rechazar el ímpetu de las fuerzas invasoras desde posiciones estratégicas bien escogidas, no conseguiria dominar simultáneamente y con sus solos recursos el movimiento revolucionario interior.

Suponiendo que el orden de las probabilidades puede suponerse. Que Napoleón III obte todavia por los planes y proyectos de Victor Manuel; «La revolucion, dice La Epoca, acudillada por el Piamonte, caerá como una formidable avalancha desde las cumbres del Apenino sobre las risueñas orillas del Adriático. El Austria, que ha devorado en silencio las infracciones de los tratados, ha de precipitarse en la guerra para defender sus dominios y para salvar su reputacion. En este caso ha de realizarse uno de los dos extremos de este dilema: ó el Austria lleva lo peor del duelo, en cuyo caso se apresurará á socorrerla la Prusia, temiendo á su vez por sus provincias rehenanas; ó arroja á los ejércitos piamonteses, y un nuevo Novara vendrá á ser

el sepulcro de la independencia italiana. De verificarse el segundo extremo, el Austria recobra en una campaña todo lo que ha perdido en los dos últimos años, y la Francia, agitada por el sentimiento de una antigua rivalidad, ha de arrojar su espada en la contienda.»

La verdad, verdad harto triste por cierto, es, que van cayendo uno á uno los baluartes que protegían la paz europea, y que la invasión de los Estados Pontificios es, bajo cualquiera de los aspectos que se la considere, el prólogo de una guerra nacional.

*El Reino*, se ocupa también, como es natural, de la nueva complicación á que se halla abocada la paz europea. No se atreve á calcular nuestro colega cuál habrá sido la verdadera causa de la precipitación de Cerdeña y de la actitud agresiva en que acababa de colocarse respecto de Roma. La indudable presión que ejercen en el Piemonte los elementos revolucionarios y anti-católicos, no le parece motivo suficiente para aventurar un paso tan comprometido. Y como todavía se le hace duro creer que la Francia católica mire con indiferencia, y mucho menos que apoye un ataque tan escandaloso contra los Estados Pontificios sospecha si Victor Manuel habrá sido inducido á efectuarlo por excitación de Inglaterra, declarada enemiga del Pontificado, y contando con su apoyo.

«La amenazadora pretensión del rey de Cerdeña, dice mas adelante, no puede ser mas irritante. Exigir que el Sumo Pontífice licencie las tropas extranjeras (como si para el jefe del Catolicismo fueran extranjeros los soldados procedentes de las naciones católicas), y exigirlo el hombre que se ha apoderado de una parte de los Estados del Papa, del modo, por los medios y con los auxilios que todos sabemos, es uno de esos hechos que sublevan la conciencia del hombre menos honrado.»

*El Pensamiento Español*, mas explicito que ningun otro periódico, pide terminantemente que España se ponga con su apoyo material al lado del Papa.

Vease uno de los párrafos de su artículo de anoche.

«Declare el Gobierno que España está dispuesta á dar su último hombre, su último maravedí, antes que consentir en que la Iglesia sea oprimida; esponga que el principio de no intervención en los asuntos italianos, no puede tener aplicación cuando se trata de los Estados Pontificios que no son ni italianos, ni franceses, ni austriacos, ni españoles, sino católicos, es decir, universales; que vejar al Papa, oprimir al Papa, ultrajar al Papa con exigencias tan descomedidas, tan insolentes como las del rey Victor Manuel, es vejar, oprimir y ultrajar á todos los fieles de la cristiandad; dígalo así, deje siquiera en completa libertad á los españoles para levantar y alzar bandera, y volar al socorro de Pio IX; haga la mitad siquiera de lo que el Piemonte ha hecho contra el rey de Nápoles, y habrá cumplido con su deber, y habrá hecho entender á las demás naciones que hay una potencia católica en Europa, con la cual es necesario contar cuando se trata de intereses exclusivamente católicos; tome esta gloriosa y santa iniciativa, y habrá tomado el puesto de potencia de primer orden.»

En contraposición á los anteriores juicios, *El Pueblo*, consecuente con sus ideas democráticas, quiere que se emancipen los Estados Pontificios, y teme que el Gobierno español se incline á una política favorable á la integridad del territorio del Papa.

—Los moros habían dado en hacer grandes quemas en sus montes, cuyos fuegos, alentados por los continuos vientos, llevaban las llamas hasta las mismas puertas del fuerte Estrella, habiendo tenido que salir dos compañías de la Aduana y fuerte de la Estrella para apagarlo. Como los incendios eran grandes, teniendo algunos dos leguas de longitud, el aire que se respiraba era sofocante. Los moros del rey, siguiendo en sus buenas relaciones con nuestras tropas sirven de escolta al convoy de carros

que diariamente suben dos veces con viveres desde la playa á la plaza. Todo el material del ferro-carril ha sido trasportado á Cadiz en los vapores, *Pelayo*, *Hércules*, *Barcino* y *Duero*.

—Un periódico de Lion inserta una correspondencia de Paris, la que participa que una hija de Abd-el-Kader se halla en el noviciado de un convento de monjas. La hija, dice, del ilustre Emir, que se estaba educando en Constantinopla, se conmovió fuertemente al ver allí la abnegación de las hermanas de la Caridad en la sangrienta guerra de Crimea, y su vocación se manifestó luego de una manera tan resuelta, que el Emir, el enemigo acérrimo de los cristianos durante tanto tiempo, pero que nada tiene de fanático, y es muy capaz de comprender lo sublime de nuestra religion, creyó que no debía oponerse á los deseos de su querida hija que dentro de poco profesará, segun dicen, en uno de los conventos de la capital de Francia.

—Una carta, escrita el 5 en la Junquera, da cuenta, en los siguientes términos, de la llegada del Marqués de los Castillejos á aquella poblacion:

«A las doce de esta mañana llegó el general Prim, al punto donde le esperaban varias comisiones de los pueblos comarcanos y del Ampurdam. La comisión que al intento nombró el ayuntamiento de la Junquera, le tenia allí preparada una carretela que le ofreció D. Victoriano Prax, pronunciando una sencilla, pero sentida alocucion. El Sr. Climent de Castellon (ex-diputado de las Constituyentes) le dirigió despues la palabra en nombre de las varias comisiones del Ampurdam; contestó á ambos señores el ilustre general, con el lenguaje enérgico y expresivo que le caracteriza, siendo de notar que á su primer paso en el suelo patrio pareció insistir mucho en la idea de que la gloria como la responsabilidad de la pasada guerra pertenecian de lleno al duque de Tetuan: á varios vivas contestó el general con los de: ¡Viva la Reina! ¡Viva el duque de Tetuan!

—Segun cartas de Argel, 50.000 jinetes árabes, de todas las tribus de Argel y aun de Tunez, están haciendo preparativos para presentarse en las fiestas que se harán en honor del emperador, con cuyo motivo harán maniobras en gran escala.

—La empresa del ferro-carril de Almansa á Valencia ha contratado en Inglaterra la construcción de cinco locomotoras, ocho coches de primera clase, diez y ocho de segunda y cincuenta y ocho wagones. Tres de las cinco locomotoras deben llegar muy pronto, porque están ya fletados los buques que las han de conducir.

—Escriben de Paris á *La Independencia Belga*:

Mientras que el Piemonte se prepara visiblemente para la guerra, Austria, conservándose en la defensiva, se fortifica cada vez mas, no solamente en Venecia, sino en el litoral del Adriático, y el general Lamoriciere dispone su próxima campaña. A propósito de este general, debo añadir, que en Paris se atenuó un poco el despacho, en el cual anunciaba que trataria con rigor los pueblos de los Estados Romanos que hiciesen causa común con Garibaldi. El despacho original de Lamoriciere amenazaba con el saqueo á estos pueblos; lo cual, repito, se atenuó bastante al comunicarse á los periódicos de Paris.

—Discurriendo acerca del viaje de Sus Majestades y Altezas, dice, entre otras cosas, *La Verdad*:

«Cuando la revolucion desencadenada en Italia acaba de dar el golpe de gracia, segun las noticias mas recientes, al Borbon absolutista de Nápoles, es necesario que la Europa y el mundo aprendan en elocuentes

ejemplos que la Reina constitucional de España, que también lleva el nombre ilustre de Borbon, es el idolo de sus pueblos. Aquellas provincias, donde mas raices creia tener la causa del carlismo, son las que van ahora á dar ese ejemplo, demostrando una vez mas que sueñan los que se figuran que la nacion española puede corresponder en ningun sentido á las esperanzas de los trastornadores del orden, ni á la insensata aspiración de estos ó aquellos desapoderados pretendientes. Bien, muy bien ha hecho S. M. en realizar en estos momentos su feliz idea de visitar esas provincias, y no menos bien ha procedido el Gobierno secundando el propósito de la Reina.»

—Acerca del estado actual de la China, dice *El Times* lo siguiente:

«La corte chinesca sufre ó debe sufrir la humillación mas profunda. El estado de putrefacción del Gobierno imperial le está haciendo estallar, y ya amenaza una próxima disolución. El gran pedante imperial con su círculo de consejeros, no se halla en estado de desempeñar, ni las funciones mas sencillas, ni las mas humildes del poder supremo; ni aun siquiera puede en las apariencias intentar la defensa de la vida y haciendas de sus propios súbditos contra la violencia. Los robos han llegado á tener tal desarrollo, que el dinero jamas sirve para el pago de los servicios públicos á que se destina. Los soldados imperiales no reciben paga alguna, lo cual hace, como consecuencia inmediata del carácter chinesco, que lejos de murmurar ó de amotinarse, desiertan tranquilamente á las hordas de rebeldes, y aumenten de ese modo las masas de salteadores. Shanghai se libró del saqueo porque se acercaban los ingleses y franceses; pero en otras circunstancias la hubieran robado y destruido totalmente á hierro y fuego. La antigua capital Nankin ha permanecido durante ocho años en poder de estos ladrones, y es la única ciudad que han conservado, despues de haber degollado á sus habitantes.

Han Kow, el gran emporio del Imperio (población equivalente á cuatro de las primeras ciudades inglesas reunidas); Han Kow, que era una provincia inmensa, toda cubierta de edificios, dividida en cuatro partes por la confluencia de dos rios poderosos; Han Kow, que con sus arrabales encerraba ocho millones de habitantes, ha sufrido el asalto y saqueo cinco veces, y se encuentra de tal modo destruida, que unos marineros ingleses pillaban faisanes á bandadas en las casas arruinadas.

Sin embargo, todavía existia entonces un ejército imperial; mas actualmente los bandidos recorren en todas direcciones el país, sin que persona alguna sueñe siquiera en oponerseles. Aun aquellas ciudades sagradas, veneradas por conquistadores de todos los tiempos, han caído ahora. Para los chinos era Han Kow lo mismo que Granada para los moriscos desterrados; ambos tenían la dulce creencia que el paraíso celestial estaba exactamente encima de sus ciudades favoritas.

Pero para ingleses y franceses la grandísima importancia de Hanchow consistia en que era la metrópoli de los distritos productores de seda; sin embargo, desapareció como la verde campiña invadida por un enjambre de langostas; desapareció, á pesar de sus riquezas, con sus antigüedades, con sus templos vastos, con sus *yamus*, con sus infinitos telares de seda. Otra ciudad magnífica Soochow, que era en China lo propio que Paris en Europa, la capital de las artes, de la moda, del buen gusto, el punto donde se fabricaba todos los objetos de lujo, la gran población en comunicacion por agua con todas partes; el objeto de admiración de los europeos que habían tenido la felicidad de penetrar allí: Soochow, segun el último telégrama ya no existe. La civilización peculiar que habia en China ha sido hollada ó quemada.

*Discurso pronunciado por el general Garibaldi desde el balcón del palacio de la Foresteria.*

«Teneis mucha razon para regocijaros. Yo he venido aquí para reivindicar vuestros derechos. Este es verdaderamente un dia de regocijo para la Italia entera, de la cual sois vosotros la parte mas bella; Italia, gran nacion, pero tambien la mas desventurada. Es un período este en el cual salió de los dias de la tiranía para comenzar los de la emancipación. Os doy las gracias por este acto solemne, no solo en mi nombre y en el de los italianos, sino en nombre de la humanidad y de la Europa entera.»

*Proclama.*

*A la querida poblacion de Nápoles, hija del pueblo.*

Con verdadero respeto y amor es como me presento á ese noble é imponente centro de los pueblos italianos, al que muchos siglos de despotismo no han podido humillar ni reducir á que suplique de rodillas ante la tiranía.

La primera necesidad de la Italia era la concordia para lograr la unidad de la gran familia italiana; hoy la Providencia ha hecho que se lleve á cabo la concordia con la sublime unanimidad de todas las provincias en favor de la reconstitucion nacional: para esa unidad dió á nuestro pais á *Victor Manuel*, á quien desde este momento podemos llamar el verdadero padre de la patria italiana.

*Victor Manuel*, modelo de soberanos, inculcará á sus descendientes su deber para la prosperidad de un pueblo que le eligió con frenética adhesión para capitanearlo.

Los sacerdotes italianos, convencidos de su mision, como garantía del respeto con que serán tratados tienen el arrojo, el patriotismo el continente verdaderamente cristiano de sus numerosos hermanos, á quienes, desde los beneméritos monges de la Guancia hasta los generosos sacerdotes del continente napolitano, hemos visto á la cabeza de nuestros soldados, desafiando los mayores peligros de las batallas. Lo repito, la concordia es la primera necesidad de la Italia. Así pues, á los disidentes de otros tiempos que ahora quieran sinceramente llevar su piedra al edificio patrio, les acogeremos como á hermanos.

En fin, respetando la casa agena, queremos ser dueños en la nuestra, ya sea que plazca ó no á los tiranos de la tierra.

Salerno, mañana del 7 de setiembre de 1860.  
—(Firmado.) *J. Garibaldi.*

## EL CORREO.

Principiarémos hoy enlazando la última idea con qué cerrabamos ayer nuestro suelto relativo á los despachos telegráficos. El establecimiento del cable submarino entre estas islas y el continente por dos distintas direcciones, inaugura una era de prosperidad y ventura para esta provincia. En primer lugar el gobierno central y sus delegados en este archipiélago han adquirido un poderoso medio de acción, que los pone en el caso de recurrir con presteza á todas las eventualidades: de hoy mas son casi imposibles las defecciones, que aunque jamas se han aclimatado en este suelo clásico de la lealtad, podrian en ocasiones dadas pulular cual planta exótica, bien que para desaparecer despues de haber inficionado nuestra atmósfera pura. En las complicaciones exteriores tiene tambien el gobierno un excelente medio de prevenir todos los azares, en estos tiempos en qué la anarquía

asoma por todas partes. Si de estas consideraciones pasamos á las de otro orden; el comercio acaba de adquirir por medio de los hilos telegráficos las ventajas mas positivas. Merced á tan útil planteamiento, podrá saber, una vez abierto á la particular explotación, que esperamos sea pronto, podrá saber, decimos, á cada momento del dia el estado de las transacciones mercantiles en todas las plazas de mas importancia; y el tráfico tan activo que sostenemos con Barcelona, de hoy mas quedará tan estrechado, que ambos comercios vendrán á ser uno mismo. No necesitamos, no, encarecer estas ventajas, que saltan á la vista de todos, y que cuantos se ocupan en estos ramos estarán aguardando con vivas ansias. El comercio que es uno de los conductos por dónde se acercan mas los pueblos, vendrá, pues, á estrechar los lazos originarios de dos pueblos y otros mas del litoral del mediterráneo, que en realidad son uno mismo. Finalmente, si pasamos al interior de la familia, encontraremos casi asegurada la tranquilidad, en el hogar doméstico, merced al telégrafo submarino, que nos pone en la posibilidad de saber de la salud y bien ó mal estar del hijo, del padre, del pariente ó del amigo. Todo el que teniendo ausente alguna persona allegada, haya tomado la precaucion de encargar que se le dé parte de cualquiera novedad personal ó de fortuna, podrá estar siempre tranquilo, mientras no reciba aviso telegráfico de alguna enfermedad, desgracia ó siniestro. La llegada de los buques de esta matrícula á Cádiz, Ferrol, Vigo, Santander ó cualquier otro punto del continente, se sabrá aquí en breves instantes; y aparte de la utilidad que el comercio y los mas respetables intereses reportan de la rapidez de estas noticias, se obtendrá la singular ventaja de saberse á la par el estado de salud de todos los tripulantes, personas todas queridas para sus parientes, deudos y relacionados. Las compañías de seguros marítimos, saldrán mas pronto de sus cuidados: en una palabra, todo, todo cambiará de aspecto, y una era de prosperidad y de ventura se nos presenta ya muy cercana. ¡Qué felicidad para un pueblo, que colocado en medio de la civilizacion la ve acercarse por todas partes! ¡Qué dicha para unas islas que acaban de ser visitadas por la Reina de las Españas, cuyo gobierno ha podido observar y conocer de cerca, cuanto vale y puede valer este archipiélago en momentos en qué el mediterráneo va á recobrar su antigua prepotencia sobre todos los mares! ¡Qué perspectiva tan halagüeña para una provincia, que aunque tarde, principia á gozar de los adelantos mas útiles, de qué están en posesion sus hermanas!... Siga por esta senda de proteccion el paternal gobierno que rige los destinos de esta nacion grande, y las generaciones venideras señalarán como edad de oro, la segunda mitad del siglo XIX.

## SECCION COMERCIAL.

*Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma*

Dia 19.—De New Caste en 39 dias goleta *Jesamina*, de 90 ton., cap. *William Date*, con 1 mar. y carbon de piedra.

De Cartagena en 3 dias laud *S. Miguel*, de 104 ton., p. t. *Márcos Picornell*, con 8 mar., 10 pasajeros, trigo y efectos.

De Torre-Vieja en 4 dias laud *S. Pedro*, de 24 ton., pat. *Julian Alarcon*, con 7 mar. y patatas.

Dia 20.—De Mahon en 1 dia vapor *Barcino*, de 302 ton., cap. *D. Felipe Ramon*, con 29 marineros, 3 pas. y efectos.

De Cullera en 1 dias laud *Providencia*, de 57 ton., pat. *Pablo Ramon Martí*, con 5 mar., 9 pas. arroz y efectos.

*Buques despachados.*

Dia 20.—Para Altea laud *S. Antonio*, de 15 ton., pat. *Antonio Sallés*, con 3 mar. y cerdos.

Para la Habana polacra *Colombus*, de 250 toneladas, cap. *D. Sebastian Bordoy*, con 14 marineros 7 pas. frutos y efectos.

Para Santander corbeta *Marieta*, de 245 toneladas cap. *D. Francisco Forteza*, con 15 marineros y lastre.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

**San Mauricio y compañeros**

mártires.



EL ESPOSO É HIJA Y DEMAS PARIENTES

de la difunta

DOÑA MARÍA ANTONIA SAMPOL

(Q. E. P. D.)

Suplican á todos los que por olvido involuntario hubiesen dejado de pasarles aviso se sirvan asistir á las exequias que en sufragio de la finada se celebrarán en la parroquial iglesia de *S. Miguel* mañana 22 del corriente á las diez y media de la mañana.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*

## Teatro.

Funcion ordinaria número 5 de abono para mañana sábado 22 de setiembre.

La acreditada comedia en 3 actos:

## La escuela de las coquetas.

En la que desempeñará el principal papel la primera actriz *Yañez*, acompañada de los Sres. *Guerra*, *Lugar* y demas partes principales.

Intermedio de baile, y la pieza en un acto:

*Un ente singular.*

Entrada 2 reales. Paraiso 12 cuartos.

A las 7 y media.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Vapores-Correos de A. Lopez y compañía.

SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD

EN COMBINACION

con los ferro-carriles de Madrid y Paris.

### VIAJE DE ALICANTE Á BARCELONA Y MARSELLA.

Salida de *Alicante* todos los Miércoles á las 11 de la mañana.  
Llegada á *Barcelona* „ „ Jueves á medio dia.  
Salida de „ „ „ „ á las 4 de la tarde:  
Llegada á *Marsella* „ „ Viérnes por la mañana.

### REGRESO.

Salida de *Marsella* todos los Mártes á las once de la mañana.  
Llegada á *Barcelona* „ „ Miércoles por la mañana.  
Salida de „ „ „ „ á las 3 de la tarde.  
Llegada á *Alicante* „ „ Jueves por la tarde.

### VIAJE DE ALICANTE Á MÁLAGA Y CÁDIZ.

Salida de *Alicante* todos los Sábados á las once de la mañana.  
Llegada á *Málaga* „ „ Domingo por la mañana.  
Salida de „ „ „ „ á las cinco de la tarde.  
Llegada á *Cádiz* „ „ Lunes por la mañana.

### REGRESO.

Salida de *Cádiz* todos los Mártes á las 5 de la tarde.  
Llegada á *Málaga* „ „ Miércoles por la mañana.  
Salida de „ „ „ „ á medio dia.  
Llegada á *Alicante* „ „ Jueves por la tarde.

### VIAJE DE ALICANTE Á BARCELONA.

Salida de *Alicante* todos los Viérnes á las 11 de la mañana.  
Llegada á *Barcelona* „ „ Sábados á medio dia.

### REGRESO.

Salida de *Barcelona* todos los Domingos á las 11 de la mañana.  
Llegada á *Alicante* „ „ Lunes por la mañana.

SERVICIO DE VERANO  
DESDE 1.º JULIO DE 1860.

BILETES DIRECTOS  
ENTRE FRANCIA Y ESPAÑA.

Los pasajeros deben hallarse á bordo con sus equipages media hora antes de la salida. Los vapores *Madrid*, capitán Carricarte; *Alicante*, capitán Rivero; *Marsella*, capitán Lagier; tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, son los que prestan este servicio.--Las cámaras son cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.

Los Sres. Pasajeros y cargadores podrán adquirir mayores informes en  
*Madrid*....Escritorio de D. Julian Moreno. Despacho central de los Ferro-carriles, Alcalá, 30.  
*Alicante*... „ de A. Lopez y Compañía y Agencia de D. Gabriel Ravello.  
*Barcelona*. „ de D. Daniel Ripol y Compañía.  
*Marsella*.. „ de D. Emanuel Olivieri y despacho Plaza Real.  
*Málaga*.... „ de D. Luis Duarte.  
*Cádiz*..... „ de los señores Abarzuza hermanos.

## Alquiler.

Está para alquilar un entresuelo con cuatro cuartos dormitorios, y demás comodidades en la calle del Sol núm. 45, además tiene agua de fuerte para beber. Está también para alquilar un gran almacén.

## Nodriz.

Una mujer de 27 años de edad y la leche de 2 meses desearia encontrar criatura para criar tanto en su casa que la tiene en Buñola como en la de padres de la criatura. Darán razón en el *Banc de soli*, al lado de la casa del médico Estelrich.

## Aviso al público.

En el establecimiento LA DULCE ALIANZA cuesta nueva de Sto. Domingo frente al Círculo hay un buen surtido de ramilletes y tartas de última novedad y elegancia, lo que se espenderá á precios equitativos. Hallarán en el mismo todo lo perteneciente al ramo de confitería y pastelería, de lo cual se admiten encargos para mesas de lujo, todo confeccionado por el que tenía la confitería suiza en la misma cuesta. Hay también salchichones, vinos generosos y licores.

## Caballo.

En esta imprenta darán razón de quien tiene para vender uno árabe de 7 años útil para silla por un precio convencional

## Malvasia superior.

Se vende en la plaza de Cort al lado del despacho de la Administración de loterías, á 10 reales botella.

## Sombreros de última novedad para Señoras.

Se acaba de recibir un buen surtido de dicho artículo procedentes de las principales fábricas de Paris, como también aderezos, medios aderezos, alfileres, brazaletes, abanicos de pluma propios para teatro, portamonedas, cigarrerías, navajas, tigras, cortaplumas y otros muchos artículos de utilidad y elegancia. Se hallará en la calle de Sto. Domingo núm. 22 á las novedades.

## DICCIONARIO MANUAL

VOCABULARIO COMPLETO

## Mallorquin--Castellano

POR

Unos amigos.

Los señores suscritores á dicho manual podrán pasar á recoger la UNDECIMA entrega á los puntos donde se hayan suscrito.

## Librería de Ferragut,

plaza de Cort frente la Casa Consistorial.

SE SUSCRIBE Á LOS

ANALES

DE LA

## Guerra de Italia,

OBRA ILUSTRADA

Con magníficos grabados representando acciones, batallas, sitios, desembarcos, vistas, retratos, uniformes, etc., etc.

BASES DE LA PUBLICACION.

Los *anales de la guerra de Italia* que anunciamos ahora completos, contienen 16 entregas de 8 pginas en folio, del tamaño de la *Illustration française*, con cuya Empresa hemos celebrado un contrato que nos ha asegurado la reproducción exclusiva de los grabados, que están impresos con igual cuidado y perfección.

Cada entrega cuesta dos reales, tanto en Madrid como en provincias; precio módico si se atiende á los muchísimos gastos que nos han ocasionado los grabados.

REGALO Á LOS SUSCRITORES.

A todo el que tome la obra completa, abonando las 16 entregas de que consta, se le regalará una bonita cubierta en tela, con el título dorado sobre el plano para encuadernarla.

## El Aguila

Gran Bazar de confección y prendas hechas frente la cuesta nueva de la pescadería.

A más de lo abundante y bien surtido que de toda clase de prendas está convenientemente provisto este de bazar se ha recibido de su casa principal en Barcelona un rico surtido de trachs paño negro muy fino cortado según el último figurin de Paris y contruidos con el buen gusto que tiene acreditado aquel establecimiento único en su clase en la península, cuyos precios son 210, 250 y 320 reales.

El domingo próximo los habrá así mismo de paño negro se dan muy superior al precio de 18 y 20 duros frach.

Abundante surtido de pantalones paño negro, saten y casmin á los precios de 50 hasta 140 reales pantalon.

Habiendose agotado en la última primavera y presente verano todo el surtido de prendas para entre-tiempo se acaba de renovar dicho surtido con el nuevo y muy elegante chaqué en hechura americana que tanta aceptación tiene en Barcelona y Madrid.

Editor responsable. - D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

P. V. D. E.  
Juan Villalonga